
对于读书人来说，应邀在
著名大学的毕业典礼上致辞，
是很高的荣誉。到目前为止，
我 只 有 三 次 这 样 难 得 的 机
会。第一次，作为教师代表，
2010 年 7 月 8 日在北京大学毕
业典礼暨学位授予仪式上致
辞；第二次，作为校友代表，
2013 年 6 月 24 日在中山大学
毕业典礼暨学位授予仪式上
致辞。第三次，也就是今天，
2024 年 6 月 28 日，在汕头大学
毕业典礼暨学位授予仪式上
致辞。这回以什么名目呢？
校方没解释，我自己猜想，应
该是学界兼老乡的代表吧。

我是潮汕人，很早就渴望
家乡有自己的大学。记得汕
头大学初创时，曾到中山大学
广而告之，希望我们这些即将
毕业的七七级大学生回家乡
服务。初闻喜讯，我等潮汕同
学均欢欣鼓舞。一转眼，四十
多年过去了，我虽多次到汕大
讲学或开会，却没有多少实质
性的贡献，实在惭愧。

汕 大 立 足 南 粤 ，面 向 世
界，眼界远远超越潮汕地区；
可作为潮人，我还是对这所

“自己的大学”倍感亲切。眼
看汕大越办越好，平日里只是
暗暗欢喜，这回有机会在毕业
典礼暨学位授予仪式上致辞，
可以把多年埋藏在心底的祝
贺与祝福大声说出来，感觉很
幸福。

多次出席此类典礼，深知
主礼嘉宾那十分钟致辞，须别
出心裁才行。太雅或太俗、太
虚或太实、太长或太短，都不
合适。可要做到“增之一分则
太长，减之一分则太短；著粉
则太白，施朱则太赤”，难矣
哉。虽说“年年岁岁花相似，
岁岁年年人不同”，可机智、俏
皮、优美或典雅的毕业典礼致
辞，因网络及视频的迅速传
播，很快就不能再用了。

如何让典礼的真正主角，
坐在台下的应届毕业生感觉新
鲜，略有收获，而又不影响其喜
庆心情，说实话，不容易。辗转
反侧多日，我终于找到了突破
口，那就是送即将走出校门的
同学们一个字，“磨”——磨合、
磨蚀、磨砺的“磨”。

以我的经验，所有优秀毕
业生——不管本科、硕士还是

博士，走出大学校门进入社会
后的最大困惑，就是如何磨
合。因思想观念、文化价值、
工作方式乃至生活习惯的差
异，进入新天地后，必定有一
个交流、碰撞、包容、认同的
过程。跨不过这个门槛，永远
与周围环境格格不入，人家不
认可你，你自己心里也很难
受。可是若过早融入，没有任
何心理障碍，一切都很自然，
那也不是好事情。毕竟大学
不同于社会，象牙塔里讨生
活，远离十丈红尘，较多地保
留了理想性。比较好的“磨
合”过程是，不急不缓，三五
年自然过渡，最终达成你中有
我、我中有你的局面。

不久前在北大深圳研究
生院演讲，被要求为即将踏入
社会的学子说几句，于是有了
下面这段话：“任何人进入社
会都必须进行调整，大学只是
提供一些理念性的知识，一旦
进入社会，你需要重新构建、
重新学习、重新出发。进入社
会既是一种磨蚀，也是一种磨
练。磨蚀是指你的意志会被
各种现实利益所折损，在磨练

中你会‘绝知此事要躬行’，这
样才能够真正成长起来。”

这里用了两个词，“磨蚀”
与“磨练”，虽说同属成长的必
由之路，其实内涵很不一样。
所谓“磨蚀”，原本是指风力、
流水、波浪和冰川等所携碎屑
物对基岩进行的机械磨损。
我借用来谈社会风气及生活
习俗对刚走出校园的你我的
性情及气质的重新塑造。既
然是磨损与销蚀，当然是负面
的评价。深圳报道引述我的
话：“很多人在读书期间会比
较理想主义，会有很多对未来
的想象，对自己的想象，但是
随着时间推移，进入社会以后
被逐渐同化，越来越忘记当初
的初心，陈平原寄语毕业学
生，‘不要忘了你曾在校园里
面做过的梦’。”

至于磨练与磨砺，意思差
不多，都是指在艰难环境中经
受锻炼。我喜欢显得古雅的
后者，在磨刀石上不断来回磨
擦，这是多么形象的比喻呀，不
仅古诗文中多有印记，且预兆
着日后可能宝剑出鞘，成就一
番事业。若如是，此前的所有

挫折，就都成了“必要的丧失”。
谈论“磨”的三层意思，还

得考虑“磨”与“不磨”之间的
巨大张力。因为，人生总得有
些坚硬的内核，经得起外部环
境的“磨蚀”与“磨砺”。这让
我想起与汕头大学渊源颇深
的 著 名 学 者 饶 宗 颐（1917-
2018）。这位潮州乡贤上世纪
50 年代曾写了一首五律，日
后摘出其中一联，不断题写与
引用，那就是“万古不磨意，
中流自在心”。答记者问时，
饶 先 生 称“ 这 里 的‘ 万 古 不
磨’，就是我们常说的‘三不
朽’”。可我更愿意将“不磨
意”与“自在心”对读，那是一
种从容、执着、优雅的生活态
度，自有定力与智慧，不因流
俗冲击而扭曲变形。毫无疑
问，这是很高的精神境界。

由必不可少的“磨合”、九
曲十八弯的“磨蚀”、艰难前行
的“磨砺”，再到那个昂首向
天、特立独行的“自在”与“不
磨”，那是一场艰难的跋涉，也
是精神蜕变的过程。

道路当然曲折，但愿前途
真的光明，祝福大家！
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这几年，我一直住在白云山脚
下。在高楼林立的广州，依山而居，
别有一番野趣。

凌晨四点，我从睡梦中醒来，天还
没有亮，山间就传来阵阵鸟鸣。在盛
夏的黎明里，卧听鸟鸣，似有蓝天白云
在脑海里铺开画卷，怡悦清凉。

我从小在南方山区长大，对绿水
青山有着天然的向往。先生则在平
原地区长大，最不喜欢的户外运动就
是爬山。起初，他陪我爬白云山，进
了门岗，就坐在小亭里休息，美其名
曰：静坐吸氧。

住久了，我们慢慢地和白云山处
成了“老朋友”。

与农村相比，城市的季节的变化似
乎并不敏感，但我们的“老朋友”就不一
样了，它每天都在换新“衣服”，一年四
季都那么富有活力。

春天，桃花、紫荆、木棉、风铃木、炮
仗花、野牡丹赶趟儿盛开；夏天，草木葱
茏，流水潺潺，高大的乔木洒下片片清
凉；秋天，黄婆洞的落羽杉依水而黄，引
得市民纷纷前来打卡；冬天，梅花谷的
梅花暗香浮动，自成风景。眼下的盛夏
时节，我最喜欢带着孩子去桃花涧戏
水。清冽的山间溪流，缓缓流淌，孩子
们拿着小网兜，捞鱼、捉虾、摸田螺。

山是城市的“脊梁”，是城市的
“书”。白云山的风景，千变万化。摩
星岭的日出、孖髻岭的日落、山顶公

园的云霞等等，都让人百看不厌。印
象最深的一次，是一个初秋的雨后，
站在白云松涛俯瞰广州城，远处的小
蛮腰隐映云间，眼前的山腰蒙上了薄
薄的“雾纱”。风一吹，“雾纱”轻舞着
向我们飘来，轻轻拂过我们的脸颊，
孩子们张开双臂拥抱缥缈的“雾纱”，
在场的人无不惊呼赞叹、流连忘返。

山也是孩子们的自然课堂。白
云山上，住着许多可爱的小精灵，它
们才是山的主人。我和孩子在山里
发现了蛙界弹跳高手花姬蛙、长着四
只脚的“狗婆蛇”、悠闲散步的白鹇、
丛林间觅食的黄猄、正在羽毛化脱壳
的蝉、吮吸树枝汁液的龙眼鸡、树间
飞跃的灰松鼠、爬在树上的变色龙
……除了这些可爱的小动物，山上还
有许多有趣的植物，比如山菅兰、金
刚刺、蕨、麦冬、马屁泡蘑菇、蛇莓，等
等，孩子们拿着放大镜和望远镜，寻
寻觅觅，快乐无穷。

白云山是一年四季 24小时开放
的。夏天的晚上，循着路灯爬到山腰
的小平台，不远处的小蛮腰霓虹灯闪
耀，诉说着城市的喧嚣与繁华；山间，
如水的月光隐映树林，蛙鸣声声，流
萤点点，倾诉着城市的静美与温柔。

“山瞰城景、城观山色”，城中山，
让我们这些匆匆赶路的人多了一个给
心灵放假的地方，“望得见山、看得见
水、记得住乡愁”，是一种难得的幸福。

“磨”与“不磨”的张力 □陈平原

在汕头大学 2024 年
毕业典礼暨学位授予仪式
上的致辞

白云山居 □雷亚梅

白云山上，住着
许多可爱的小精灵，
它们才是山的主人

祥和
（纸本设色）

□冯剑平

已经是晚上11点钟，我参
加完朋友的聚会往家里走。
大街上行人稀少，不时还有零
星的小雨飘落下来。

到了一个十字路口，我看
到在街角有一个馄饨摊还没
有收摊，顿觉饥肠辘辘起来，
心想去吃一碗，也算给人家这
深夜里的生意一点温暖。主
人是男性，有接近 50 岁的样
子，他很热情地招呼我坐下。
一个十五六岁的小女孩，跑前
跑后地给他做帮手。

小女孩把案板上摆着的
馄饨给我下了。我看到那男
的还在继续包着馄饨，而且包
得很细致，很慢，很讲究。

我问，这么晚了，还会有人

来吗？他说，今晚你大概是最
后一位顾客了。我又问，那你
为什么还包呢，而且包得这么
细心？

这是包好了带回家，下给
我妻子吃的。他说。

馄饨下好了，小女孩端到
我的面前。

我这才发现，这不是一个
一般卖馄饨的小生意人，他的
眉宇之间，有着深深的经历和
沧桑，他肯定是一个有着丰富
阅历的人。

下好了混沌，我边吃边与
他攀谈。果然，他曾经有过很
辉煌的历史。20年前，他被强
烈时代风潮所感染，毅然辞职
南下，离开体制去经商。他在

大学里学的是经济，这使他在
全新的领域里如鱼得水，短短
几年，成为这个城市有名的房
地产商，巅峰时期他的公司资
产达数十亿元。事业上的如
日中天，使得他无暇顾及家
人。他一年只是在到北方办
业务的时候才回家几次，每一
次也都是来去匆匆。

但他在南方并不孤单，他
多年不联系的同学、朋友、老
乡，都找到了他，他们围拢在
他的身边。他的身边也有了
年轻的女人，她们像崇拜上帝
一样崇拜他。有时他甚至把
家都忘了。

这时正好有一个大项目，
他几乎没有犹豫，就把全部

资 金 都 投 进 去 了 。 他 没 想
到，项目失败了，他欠下了巨
额的债务。

几乎是在一夜之间，那
些围拢在他身边的人都无影
无踪了。他成了真正的孤家
寡人。

没有想到的是，就在这个
时候，妻子带着他们的儿女千
里迢迢地来了，他们还带来了
他这些年给家里的几乎所有
的钱。妻子说，能还多少就还
多少，其余的我们回家慢慢挣
了再还人家。

那次，他平生第一次哭
了，在那一刻才幡然顿悟，只
有家庭是人生永远的港湾。

他回到了老家济南，从他

家祖传的卖馄饨开始做起，这
是他的爷爷和父亲曾经在济南
街头做了两辈子的营生，虽然
不会大富大贵，但是足以养家。

他说：我从这个港湾出
发，遇到再大的狂风恶浪也无
所畏惧。

我说：你每一天都在最后
收摊前给妻子包馄饨吗？

他说：是，这是我给自己
立的规矩，我希望每一天都提
醒自己，不要忘记自己的背
后，家庭是永远的不冻港。

吃完馄饨离开那个小摊，
拐过一个街口，就望到我家的
窗口了。望着那个泛着橘黄
色灯光的窗口，我感觉它从未
像今天这么温馨，这么祥和。

不要忘记自己的背后，家庭
是永远的不冻港 温馨的窗口 □鲁先圣
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据媒体报道，近日，优衣库母公司迅
销集团发布 2024 财年前三季度财报，集
团整体实现了营收与利润的双增长，但
其 在 中 国 内 地 市 场 的 表 现 却 有 明 显 下
滑。“优衣库高管称中国消费者心态变
了”“优衣库在中国失去性价比”等词条
也登上热搜榜。

按官方分析，购物中心之间的竞争逐
渐加剧，不同购物中心吸引顾客的能力
开始出现差异，约有 150 家店铺无法吸引
顾客，从而拉低了整体月平均值。至于
内部原因，产品组合和营销活动的不足
也影响了销售业绩。

当下，以“平替”为中心的消费价值
观在国内弥漫，从高档到中档，只要有品
牌 知 名 度 的 产 品 ，都 会 被“ 平 替 ”所 围
剿。尤其在产业链非常成熟的条件下，
生活用品、衣服鞋帽、电子产品甚至旅游
景点都可以是“重灾区”。没有品牌知名
度，或根本不准备打品牌的企业，往往以

“平替”名义去分食市场。
优衣库作为服装典型品牌，面临的就

是这种被“平替”的境遇。以至于不细细
翻 看 衣 服 logo，还 真 的 不 知 是 不 是“ 平
替”。优衣库越开越多，类似曾经的麦当
劳，是高品质商圈的一个符号，能提高购
物中心的档次。然而，同一座购物中心，
本身就有数目众多的国内服装厂商。同
样都是没有设计感的大众普通 T 恤，别家
卖 39，优衣库卖 99，该买谁呢？优衣库缺
乏足够的产品组合来满足客户需求，质
地材料没有突出优势，购物体验也做不
到尊贵感，那么竞争力还剩下什么就值
得反思了。

当然，如果搁置价格不看，不同年龄段
的消费者在优衣库基本都能买到合适的日
常款式，这是优衣库长期积累的数据、经验
和设计造就的竞争力。然而，成熟消费者
长期光顾，就会发现其款式变动缓慢，创新
不足，保守类型偏多，设计不断自我重复。
那么高频购买优衣库就显得没必要了。即
使一年几次，等到换季才去看，也会发现优
惠幅度很有限，可买可不买。

市场曾经对优衣库的标准化和高品
质表示认可并让其热销，对其价格充满
包容度。如今消费者的思维则是“价格
第一”。消费者在开启更多廉价品牌之
门的同时，优衣库等品牌份额的减少也
是必然的。优衣库要保持领先，还是得
在款式创新与用料上持续提升，才可能
摆脱与平替品之间日渐雷同的困境。

优衣库失去性价比
如何摆脱被“平替”困境？

文/羊城晚报评论员 戚耀琪

7月 20日至9月8日，梵克雅宝一年一度的高级珠宝艺
术展巡展来到广州。从2021年起至今，梵克雅宝每年在世界
范围内选择一个城市举办展览，今年在广州沙面汇丰银行旧
址的举办“动静有形，艺述百年”梵克雅宝高级珠宝艺术展，从
梵克雅宝博物馆典藏系列中选取了逾百件传世珍品及五十多
份珍贵历史档案。透过展览，可以看到近百年来生活方式的
演变。

借此机会，羊城晚报记者专访梵克雅宝中国区董事总经
理赖予欣，听她讲述百年珠宝故事。对于前段时间引起广泛
关注的调价问题，赖予欣同样开诚布公进行了回应，她表示，
调价只为维持全球价格的平衡，并不是为了追求利润，专注珠
宝本身才是梵克雅宝的初心。

文/羊城晚报记者 许悦 图/受访者提供

羊城晚报：“动静有形，艺述
百年”这个艺术展从 2021 年至今，
已经走过几个城市，今年广州的
艺术展与之前的展览相比有哪些
不同？

赖予欣：这是梵克雅宝高级
珠宝艺术展的全球第五站、中国
的第四站。三年前，我们首次策
划展览时就考虑了广州，但由于
场地和档期等原因，直到现在才
得以实现。这对梵克雅宝来说是
一个美梦成真的时刻。此次在沙
面汇丰银行旧址这个百年建筑中
展出梵克雅宝的百年艺术作品，
我觉得这个等待是值得的，展览
和建筑完美契合。

羊城晚报：这次展览是否有
特别加入与广州有关的元素？

赖予欣：这是一个主题巡回
展，大部分展品跟之前在其他城
市的展品保持一致性，因为我们
展览的初衷是想把梵克雅宝全面
地介绍给当地观众。虽然我们已
经进入广州市场五年了，但我觉
得还欠广州的朋友们一个正式的
介绍，所以我们把这次展览当作
是一个正式的自我介绍。但每次
到新地方，我们会呈现一些新展
品，这次约有10%的展品不同，很
多是首次面向公众的。

羊城晚报：展出的逾百件作

品中，您最喜欢哪一件？
赖予欣：这个问题很难回

答。如果一定要选的话，我最喜
欢的是岁月印记展区里的作品
Mystère IV Plane项链，项链上
的一排钻石，像不像飞机飞过后的
喷射气流？在上世纪50年代，很
少有人会把飞机这么具体的事物
放在一件高级珠宝上，这个设计本
身在当时就是一个创新。

就像这个展区里的其他作
品，它们都是那个时代的见证。
19世纪工业革命以来，近代早期
的冒险精神催生了许多精密机
械，从而帮助人类探索更广阔的
世界。1906 年梵克雅宝诞生后，
便以其独具匠心的珠宝杰作，以
别开生面的艺术表现来陪伴勇者
踏上探索世界的征途。

这件作品背后还有一个故
事，这条项链是一位航空实业家
委托梵克雅宝为法国第一位女试
飞员杰奎琳·奥里奥尔打造的，她
是欧洲第一位驾驭超音速飞行的
女性试飞员。在上世纪 50 年代
的欧洲，可想而知一位女性试飞
员需要克服多大的困难并获得认
可，故事本身就非常动人。这也
是珠宝的魅力，能够记录独一无
二的时刻，既有永恒的价值，也有
历史文化的传承。

梵克雅宝中国区董事总经理赖予欣：

调价是为了保持全球价格的平衡
一个都不能少
高质量发展

外眼点“经”

展览与广州百年建筑完美契合，
不少展品是首次面向公众

说展览：

调价不是为了追求利润，专注
珠宝本身才是初心
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梵克雅宝中国区董事总经理
赖予欣 Laura Lai

Mystère IV Plane
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羊城晚报：梵克雅宝进入广州市场
已有五年时间了，您如何看待广州的奢
侈品消费市场？

赖予欣：广州是个非常有活力的商
业城市。但在奢侈品消费的习惯、态度
和审美上，广州与北京、上海有所不同，
广州人相对比较低调。我们的小伙伴经
常说，来精品店的客人根本看不出他们
的实力，也比较随和。但广州人非常注
重品质，重视品牌的底蕴。在追求品质、
体验服务这件事情上，我感觉他们很享
受这件事情，但不把它当作一个炫耀。

羊城晚报：最近几年时尚消费市场、
品牌发生了很大变化，您如何看待奢侈
品市场的变化？

赖予欣：最近几年市场变化的确非
常大。就珠宝而言，现在大家恢复正常
的生活，珠宝也脱离了红利期，恢复到一
个比较正常的增长速度。但大家对珠宝
的认知已经形成了，了解到珠宝在应对
环境变动中的抗跌性。

羊城晚报：梵克雅宝可以说是珠宝
收藏界的硬通货。在设计珠宝的时候，
品牌会考虑它的投资属性吗？

赖予欣：在拍卖市场上，梵克雅宝
作品的流拍率一向是最低的，这是来自市
场的认可。梵克雅宝做的很多事情，包括
创作、开店、做市场推广，我们自上而下都
有一个很重要的理念，就是不要有盈利的
企图心，而是希望通过工艺、设计、艺术价
值等获得市场的认可。通过我们这次展
览选择的四个章节以及我们精品店里的
各式作品可以发现，梵克雅宝坚持做自己
的事情，一直都在寻找灵感，不断地推陈
出新，挑战自己。

再者，珠宝对收藏者的意义因人而
异，可能是纪念被求婚的时刻，或者是收
到了第一份工作的奖金，每个人都是自
己珠宝故事的主人，梵克雅宝能做的，是
打造很美的作品，而不是替收藏家去说
这个故事。

羊城晚报：6 月梵克雅宝对旗下产品
进行价格调整，涨价幅度为 5%至 11%，直
接引发涨价前几天不少门店排起长队。
您怎么看待这个价格调整？

赖予欣：市场对于奢侈品涨价一直
有各式各样的讨论，但对梵克雅宝来说，
其实每年都会适时地进行价格调整，让

价格更好地反映成本的变化。
同时考虑到汇率等因素，需要通过
调价维持全球价格的平衡，并不是
为了追求利润。

最近几年运费、人工等成本每
年都在涨。珠宝涨价还有一个重要
原因，那就是宝石本身越来越稀缺。
除了人造钻石，其他天然宝石的数量
都是有限的，珠宝的稀缺性决定了其
价格肯定是往上走的。所以如果看到
心仪的珠宝，可以大胆入手，因为它们
的价格只会越来越贵。

这次对调价的讨论之所以这么激
烈，可能是因为一些畅销作品的涨幅较
大。这些作品其实已经很久没有调价
了，以前我们可能每年调价 3%，消费者
没什么感觉，但这次一次性地体现出
来，所以感觉特别明显。一些客人赶在
涨价前购买，其实是先付定金锁定价
格，因为我们的作品供应量比较少，经
常缺货。几个因素叠加在一起，刚好
也有其他的奢侈品品牌在涨价，所以
被解读成了一个现象。能够引起这么
广泛的讨论，也出乎我们的预料。


